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INTERÉS ELECTORAL 
 
REALIZA IQM FORO DE IGUALDAD SUSTANTIVA ENTRE MUJERES Y HOMBRES 
El IQM llevó a cabo el Foro para la actualización del Programa de Igualdad Sustantiva entre Hombres y 
Mujeres, en el cual participaron personas pertenecientes a distintos sectores de la sociedad. Durante la 
inauguración, la directora del IQM, Marisol Kuri, afirmó que es importante fortalecer los mecanismos 
estatales y municipales de las mujeres, con el objetivo de establecer líneas de acción prioritarias. (N 8) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
LUIS NAVA ASEGURA ESTAR CONCENTRADO EN SU TRABAJO Y NO EN ASPIRACIONES POLÍTICAS 
El alcalde capitalino, Luis Nava dijo tener claro que por ahora debe concentrarse en su trabajo como 
presidente municipal de Querétaro y no pensar en aspiraciones políticas.  Luego de que el secretario 
Particular del gobierno estatal, Josué Guerrero, revelara sus aspiraciones por la alcaldía de Corregidora, 
Nava Guerrero dijo que, como parte de sus convicciones, su objetivo es dar resultados a la ciudadanía.  En 
este sentido, consideró importante el llamado que hizo el gobernador Mauricio Kuri, a quienes integran su 
equipo a “no seguir cantos de sirena”. (PA 8, ADN) 
  
EDIL, CONCENTRADO EN DAR RESULTADOS 
Al señalar que, para su primer informe de gobierno, se analiza la posibilidad de mandar un mensaje 
ciudadano, el alcalde de Querétaro, Luis Nava, dijo tener claro que, como servidores públicos, deben estar 
concentrados en su trabajo. Luego de que el gobernador Mauricio Kuri llamará a los integrantes de su 
gabinete a concentrarse en su trabajo y no en candidaturas, el alcalde Luis Nava coincidió que es 
compromiso de los servidores públicos, dar los mejores resultados a la ciudadanía. (DQ 5) 
 
PRI 
 
“SIEMPRE LAS SELECCIONES DEJAN HERIDOS”: MARCO 
Jorge Cevallos ya fue ratificado como dirigente municipal del PRI, y ahora el reto es atender a los militantes 
priistas que se sienten abandonados, afirmó el aún dirigente municipal, Marco Álvarez Malo. (DQ 9) 
 
MORENA 
 
MORENA ACUSA A JUCOPO DE INTROMISIÓN EN GRUPO PARLAMENTARIO 
La diputada Andrea Tovar exigió que la presidencia de la Jucopo se mantenga alejada de los procesos 
internos del partido, la declaración luego de que desde la presidencia se buscará que la diputada Yasmín 
Albellán Hernández ratifique su deseo porque se destituya a Armando Sinecio de la coordinación de Morena 
y en su lugar se nombre a Juan José Jiménez Yáñez. (EUQ 1 y 9, Q, CI, EM) 
 
COMPETIRÁ POR DIRIGENCIA DE MORENA REGIDORA JUANA PATRICIA 
Juana Patricia, regidora del municipio de Pedro Escobedo, presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas, 
aseguró que competirá por ser presidenta del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en Querétaro. Comentó 
que gracias a un consenso entre 20 consejeros de Morena se decidió que ella participe en la contienda este 
fin de semana. (M) 
  
MORENA TIENE QUE CAMBIAR: ANDREA 
Para la diputada Andrea Tovar el que Juan José Jiménez Yáñez quede como líder de la bancada de Morena en 
Querétaro es necesario ya que aseguró que el partido debe cambiar y regenerarse, razón por la que se 
solicitó el cambio de Armando Sinecio Leyva a quien calificó como “subordinado” al PAN, “Morena tiene que 
cambiar y regenerarse. También aquí en el congreso hay que hacer un papel diferente, una oposición digna y 
respetuosa, porque eso es lo que pide la ciudadanía de Morena”, refirió. (PA 1 y 4) 
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MORENA ELEGIRÁ A PUERTA CERRADA 
El domingo en una sesión a puerta cerrada se realizará la elección del Consejo Estatal y la dirigencia de 
Morena, afirmó el delegado en funciones de presidente en el estado, Mauricio Ruiz Olaes. “Este domingo solo 
acudirán a reunión las 50 consejeros y consejeras, son los únicos que van a decidir, no habrá reunión con la 
militancia, la militancia ya tuvo su votación para los consejeros”, subrayó. (DQ 3) 
  

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LANZA LA CAPITAL APLICACIÓN PARA AUTO COMPARTIDO 
Luis Nava llama a reducir los vehículos en las calles y mejorar tránsito vehicular. (DQ principal) 
 
N: GM: ABATIR IMPUNIDAD  
El crecimiento económico de la mano de la gobernanza y con la seguridad. (N principal) 
 
AM: SE SUMA SECTOR EDUCATIVO A LA ECONOMÍA CIRCULAR 
La UNAM y autoridades firmarán un manifiesto con el objetivo de promover la sinergia entre sectores para 
trabajar a favor del medioambiente. (AM principal) 
 
EUQ: QUITARÁN PARADAS TIPO DUBÁI EN 5 DE FEBRERO 
Nava señala que cambiará ubicación donde se detendrá el transporte público, revisarán reestructuración de 
este inmobiliario con empresas que tienen publicidad.  (EUQ principal) 
 
CQRO: NAVA PRESENTA 'APP' VAMOS JUNTOS 
La aplicación permite “compartir el vehículo” y, como recompensa por su uso, otorga puntos que podrán ser 
canjeados por promociones y descuentos en diferentes establecimientos de la ciudad.  (CQRO principal) 
 
PA: ABRE LA SRE OFICINA EN EZEQUIEL MONTES 
La delegación suma ya seis oficinas para poder atender hasta 900 personas al día. (PA principal) 
 
P: SE CONFRONTAN CONGRESO Y CNDH POR REFORMAS PENALES 
El organismo garante de los derechos humanos interpuso una acción de inconstitucionalidad tras la 
modificación de tres artículos del Código Penal local; los diputados impugnarán. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO, UNO DE LOS ESTADOS MEJOR CALIFICADOS POR SUS FINANZAS SÓLIDAS Y ESTABLES: 
FITCH RATINGS 
Por primera vez, la agencia calificadora Fitch Ratings evaluó y asignó al estado de Querétaro la calificación 
en escala nacional ‘AAA (mex)’ por su grado de calidad fiable y estable; y la calificación en escala 
internacional de riesgo emisor (IDR por sus siglas en inglés) en moneda local de ‘BBB-’ por lo que la 
perspectiva de ambas calificaciones es estable. (V3, LL) 
  
EL FORTALECIMIENTO Y CRECIMIENTO ECONÓMICO DEBE IR DE LA MANO DE LA GOBERNANZA: 
GUADALUPE MURGUÍA 
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, sostuvo un encuentro con los integrantes de la CANACO, con 
quienes compartió que el fortalecimiento y el crecimiento económico, deben ir de la mano de la gobernanza; 
aseveró que cuando se habla de seguridad, no solo se refiere a la seguridad en la persona, la familia y el 
patrimonio, sino también a la jurídica, en las inversiones y en la protección de datos personales. (DQ 8, N 2, 
AM 4, EUQ 2, PA 1 y 3, LDH, IN, Q24-7, ROQRO, LL) 
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ESTUDIANTES REGRESAN A CLASES PRESENCIALES EL PRÓXIMO 29 DE AGOSTO 
Están dadas las condiciones para que el ciclo escolar 2022-2023 arranque el próximo 29 de agosto de 
manera presencial en todas las escuelas públicas y privadas de educación básica del estado de Querétaro, 
aseguró la Martha Soto, titular de la SEDEQ. (EM, CN) 
  
INICIA QUERÉTARO EMISIÓN DE CÉDULA PROFESIONAL ELECTRÓNICA 
El director de Profesiones, Arturo Vallejo, informó que la entidad expidió la primera cédula profesional 
electrónica en el país con tecnología Blockchain y Blockcerto bajo estándares internacionales; adelantó que, 
junto con esta iniciativa, se iniciará la expedición de documentos como autorización provisional para 
ejercicio profesional, autorización y registro de organizaciones civiles de profesionistas, y certificación 
profesional. (CQRO 10, PA 11, Q24-7, CN, N 8) 
  
POR REGRESO A CLASES, INCREMENTARÁN CIRCULACIÓN DE UNIDADES DE TRANSPORTE PÚBLICO 
A partir del 29 de agosto se pretende aumentar alrededor de un 10% el número de unidades del sistema de 
transporte público colectivo de la zona metropolitana en circulación, con el fin de atender al aumento de la 
demanda del servicio debido al regreso a clases, informó Gerardo Cuanalo, titular del IQT. (RQNXN) 
 
CONFIRMAN SEGUNDO CASO DE VIRUELA SÍMICA EN QUERÉTARO 
La SESA confirmó el segundo caso de viruela símica en el estado, el cual fue detectado en el municipio de 
Corregidora. Se trata de un hombre del grupo de edad de 30 a 39 años con síntomas leves, quien se 
encuentra aislado de manera preventiva. (DQ 1 y 8, N 1 y 4, EUQ 4, CQRO 5, PA 9, V3, ALMX, RR, IN, M, 
ALQRO, CI, Q) 
 
GOBIERNO DEL ESTADO DESTINARÁ UNA BOLSA DE 10 MDP PARA FESTEJOS PATRIOS 
El titular de la Oficialía Mayor, Mario Ramírez, informó que esté año sí habrá festejo por el 15 de septiembre, 
luego de que fueran suspendidos por dos años a causa de la pandemia causada por Covid-19. Para la 
celebración se realizó una inversión de 10 mdp, presupuesto en el que se incluye el pago de los artistas 
invitados. (DQ 6, CI, EM, V3, CI) 
 
OFICIALIZAN RECOMPENSA PARA HALLAR POLIS DE HUIMILPAN 
A través del Periódico Oficial del Gobierno del Estado “La Sombra de Arteaga”, la FGE formalizó la 
recompensa para hallar a dos policías huimilpenses, a quienes se les acusa del homicidio de Daniel Franco 
Miranda. La publicación señala que la persona que tenga información que ayude a localizar y detener a Edgar 
César “V” y Fernando Joseph “L” y que esté interesada en recibir 100 mil pesos por cada persona no 
localizada, deberá entregar la información a más tardar el 15 de septiembre, de lo contrario ya no será 
acreedora al monto económico. (N 8) 
  
REVIVE AMLO EL SUEÑO FERROVIARIO 
El presidente Andrés Manuel López Obrador revivió el sueño del llamado “Tren del Bajío” que conecte a 
Querétaro tanto con la capital del país como son Guanajuato, con la posibilidad de extenderlo hasta San Luis 
Potosí. Incluso, podría ser uno de los proyectos insignia del final de su administración. (DQ 2) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
INICIATIVA PARA INSTITUTO QUERETANO DE EMPRENDIMIENTO E INNOVACIÓN 
El diputado local por Querétaro Independiente, Manuel Pozo ingresó a la LX Legislatura del estado, la 
iniciativa de Ley para la creación de Instituto Queretano de Emprendimiento e Innovación. El legislador 
sostuvo que el objetivo de este proyecto, que además fue promesa de campaña del ahora gobernador 
Mauricio Kuri, es ofrecer alternativas para mejorar las condiciones del emprendedor, y que tuviera una 
mejor expectativa de vida. (ROQRO) 
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PODER LEGISLATIVO ESTÁ SUBORDINADO: OSPITAL 
En Querétaro existe un Poder Legislativo subordinado al Ejecutivo, pues todas las iniciativas enviadas por el 
gobernador Mauricio Kuri, han sido aprobadas sin discusión por los diputados del Partido Acción Nacional, 
quienes tienen la mayoría en el congreso del estado señaló el diputado local del PRI, Paul Ospital. (ESSJR 3) 
 
URGE UNA REFORMA A FONDO EN EL CONGRESO: OSPITAL 
El 75% de las iniciativas presentadas por la oposición, no han sido discutidas al interior de la LX Legislatura; 
señaló el diputado del PRI, Paul Ospital. “Tenemos un Congreso que no discute los grandes temas, un 
Congreso que no le quiere entrar al debate parlamentario. Querétaro merece que se escuchen todas las 
voces, que se discutan todas las iniciativas, porque no hay peor aliciente para un legislador, que no se 
discutan sus propuestas cuando no se comparten con la ideología del partido mayoritario”. (DQ 9, EUQ 7, PA 
10, Q24-7, CN) 
 
RECONOCERÁ QUERÉTARO MOVILIDAD COMO DERECHO HUMANO 
Debe Querétaro armonizar su legislación con la federal, en la cual se reconoce a la movilidad como un 
derecho humano, ese cambio obliga a que cada uno de los 18 municipios establezca los cambios necesarios 
en cada una de sus vialidades, declaró el diputado Enrique Correa, presidente de la Comisión de Movilidad 
Sustentable y Tránsito. (DQ 3, N 1 y 3, AM 5, EUQ 3, CQRO 4, Q, EM, CN) 
  
MANUEL POZO PRESENTÓ UNA INICIATIVA PARA CREAR EL INSTITUTO QUERETANO DEL 
EMPRENDIMIENTO Y LA INNOVACIÓN 
Con la finalidad de instrumentar, promover y fomentar, la creación de nuevos proyectos productivos, que 
provengan de personas emprendedoras, impulsando la innovación, competitividad y proyección al mercado 
del Estado, Nacional e Inclusive Internacional, el diputado Manuel Pozo entregó en Oficialía de Partes del 
Poder Legislativo, la Iniciativa de Ley de Decreto por el que se crea el Instituto Queretano del 
Emprendimiento  y la Innovación, como un organismo descentralizado de la administración pública estatal. 
Este proyecto de ley fue presentado por los diputados integrantes de los Grupos Legislativos de Querétaro. 
(DQ 3, EUQ 2, CQRO 10, PA 5, Q24-7, V3) 
  
RESPETARÁ ARMANDO SINECIO LA DESTITUCIÓN EN SU CONTRA 
Armando Sinecio sostuvo que la destitución que se le realizó de la coordinación de Morena se efectuó dentro 
de los procesos democráticos que avala el mismo partido, por lo cual no hay nada más que deba analizarse al 
respecto. Argumentó que contrario a lo que se afirmó, él sí representa en la Legislatura los intereses de la 
Cuarta Transformación. (DQ 3, CQRO 6, Q) 
 
QUE ASÍ ES LA DEMOCRACIA, DICE SINECIO 
Tras haber sido destituido del cargo de la Coordinación del Grupo Parlamentario de Morena en la LX 
Legislatura del Estado de Querétaro, el diputado local Armando Sinecio Leyva aseguró que esta acción fue 
“un proceso democrático”. Y es que sus compañeros de bancada, Laura Andrea Tovar Saavedra y Juan José 
Jiménez Yáñez, promovieron ante la Junta de Coordinación Política del congreso local un escrito para 
posicionar a Juan José Jiménez como el nuevo coordinador de la fracción. Pese a que Armando Sinecio 
reconoció que no le fue notificado con anterioridad de esta determinación, el legislador consideró que fue 
válida, por contar con el apoyo de tres de los cinco diputados de Morena; aunque le restaban cuatro meses 
para concluir su encargo. (PA 5) 
 
POR REFORMAS PENALES SE CONFRONTAN LA CNDH Y LOS DIPUTADOS. 
El Congreso del estado y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, se encuentran enfrascados en un 
pleito por la más reciente reforma al Código penal local, en particular por tres artículos. El pasado 27 de 
junio, la CNDH presentó una acción de inconstitucionalidad a tres artículos recién reformados por diputados 
en el Código Penal del estado, ante lo cual el Congreso local emprenderá un proceso de defensa, según reveló 
el presidente de la Junta de Coordinación Política del Poder Legislativo, Guillermo Vega. (P 2) 
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MUNICIPIOS 
 
POR OBRAS EN AVENIDA 5 DE FEBRERO, REMOVERÁN PARADAS “TIPO DUBÁI” EN LA CAPITAL DE 
QUERÉTARO 
Debido a la reingeniería vial que se realiza en avenida 5 de Febrero, las paradas tipo Dubái, ubicadas a lo 
largo de la vialidad, serán retiradas, así lo anunció el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava. 
Puntualizó que hasta que termine la obra se definirá si las vuelven a colocar; al igual, dependerá del nuevo 
modelo de transporte que pudiera implementar el gobierno del estado. (DQ 1 y 4, AM 4, EUQ 4, CQRO 2, P 4, 
PA 5, V3, CN, FN) 
 
PRESENTA MUNICIPIO DE QUERÉTARO LA APP “VAMOS JUNTOS” 
Con la finalidad de mitigar el tráfico y la congestión vehicular, desincentivar el uso de vehículos particulares 
y abonar en la protección al medio ambiente, el alcalde Luis Nava, presentó la aplicación “Vamos Juntos”, con 
la que las y los queretanos podrán compartir su auto desde un origen y hacia un destino común o 
cercano.(...) Por su parte, el secretario de movilidad, Rodrigo Vega, expresó que la aplicación ofrecerá 
recompensas para los usuarios en 300 establecimientos, estas recompensas estarán divididas en las 
categorías bronce, plata y oro, dependiendo del uso de la app, a mayor uso, mayores beneficios. (DQ 5, AM 4, 
EUQ 1 y 3, PA 1 y 5, P 4, FN, EM, ALMX, V3) 
 
UN AÑO DE INTENSO TRABAJO: LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, dio a conocer cuáles son los avances dentro de este primer 
año de la actual administración, esto en el marco de su primer informe cuál será 25 de septiembre 
probablemente en la sala de Cabildo, sin una gran inversión de recurso sino con lo que se tiene, explicó el 
alcalde. (N 3) 
  
LUIS NAVA MANDA CONDOLENCIAS A ALCALDE DE CELAYA, POR ASESINATO DE SU HIJO 
Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, mandó sus condolencias al alcalde de Celaya, Guanajuato, 
Javier Mendoza, por la muerte de su hijo, asesinado a balazos la tarde del miércoles afuera de una farmacia 
de aquella ciudad. (ADN, CN) 
  
MÁS DE MIL 600 BENEFICIARIOS CON EL SEGURO DE VIDA Y ASISTENCIA MÉDICA MUNICIPAL 
Cerca de mil 568 personas fueron beneficiadas con el Seguro de Vida y Asistencia Médica que otorga la 
Secretaría de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro. Con la cual los beneficiarios podrán 
acceder a una póliza de hasta 100 mil pesos en caso de fallecimiento, así como 20 mil pesos para gastos 
funerarios, y el derecho a 15 consultas anuales, estas para el titular o alguno de sus familiares, desde 
consultas generales y hasta de alta especialidad, precisó el titular de la dependencia Arturo Torres Gutiérrez. 
(FN) 
  
INFORMES AUSTEROS EN QRO. Y EL MARQUÉS 
Los alcaldes de Querétaro y El Marqués, Luis Nava y Enrique Vega, optaron por no realizar evento 
protocolario para presentar sus respectivos informes de gobierno. Ambos mandatarios locales coincidieron 
en llevar a cabo su primer informe de actividades durante sesiones de ayuntamiento, con el propósito de 
evitar gastos suntuosos. Vega Carriles presentará su informe entre el 12 y 14 de septiembre. Explicó que la 
razón para no realizar un evento multitudinario es ahorrarse un gasto oneroso que puede utilizarse en otros 
rubros. (P 4) 
  
PREPARA SJR PROGRAMA POR GRITO DE INDEPENDENCIA 
Después de dos años de haberse suspendido el Grito de Independencia en el jardín principal de San Juan del 
Río debido a la pandemia, nuevamente podrá llevarse a cabo en este año, así lo confirmó el presidente 
municipal Roberto Cabrera. El edil sanjuanense señaló que habiendo las condiciones sanitarias no se puede 
dejar perder la oportunidad de realizar este evento que es único para los mexicanos, y por lo tanto su equipo 
ya se encuentra en los preparativos para que las familias puedan disfrutarlo. (NSJR 1 y 2) 
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ARRANCARON OBRAS POR $7.2 MILLONES 
A lo largo de la presente semana, el presidente municipal de Amealco de Bonfil, René Mejía Montoya, dio el 
banderazo de arranque de obras con una inversión superior a los 7.2 mdp para hacer infraestructura en por 
lo menos ocho localidades de la zona rural. (ESSJR 7) 
  
ABRE LA SRE OFICINA EN EZEQUIEL MONTES 
La delegación de la Secretaría de Relaciones Exteriores reabrió la oficina en el municipio de Ezequiel Montes, 
la cual tendrá la posibilidad de atender a 120 personas diariamente para que los habitantes de dicho 
municipio, o de cualquier otro del estado, puedan obtener su pasaporte, comentó la delegada en Querétaro, 
Ericka Pérez. Con esta oficina ya suman seis las que pueden realizar este tipo de trámites en Querétaro, tres 
de ellas en la zona metropolitana; la que está ubicada en Bernardo Quintana, una más en el Centro Cívico y la 
que está funcionando en el municipio de Corregidora. (PA 3) 
 
REALIZA SSPMQ 1.ER ENCUENTRO DE REDES CIUDADANAS 
La SSPMQ, en conjunto con la Dirección de Prevención y Participación Ciudadana, realizó con éxito el Primer 
Encuentro de Redes Ciudadanas: “Buenas prácticas para la creación de entornos seguros”, en las 
instalaciones del Centro Integral de Prevención Social (CIPRES) III. Lo anterior como parte del programa 
“Somos Querétaro, Contigo Prevenimos”, estrategia estatal y municipal con la que se busca crear sinergia 
entre las dependencias y fortalecer la participación ciudadana, que permita abonar a la tranquilidad de las 
familias queretanas. En este sentido, el titular de la SSPMQ, Juan Luis Ferrusca, felicitó a las más de mil 700 
personas que forman parte de las 193 Redes Ciudadanas en las siete delegaciones de la capital, puesto que la 
participación entre instituciones públicas y ciudadanía es fundamental para mantener la seguridad. (FN, N 3, 
PA 11) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ANALIZA UAQ ESTRATEGIAS ANTE AVANCE DE OBRAS EN 5 DE FEBRERO 
A fin de tener una estrategia lista para hacer frente a las afectaciones que se generen en la movilidad durante 
la segunda fase del proyecto Paseo 5 de Febrero y el regreso a clases de las instituciones de educación 
básica, la rectora de la UAQ, Teresa García, informó que se mantiene comunicación constante con los 
directores de las unidades académicas, además de que se planea realizar encuestas a estudiantes para 
conocer la situación que enfrentan. (N 4) 
 
UAQ IMPULSA FERIA DEL SERVICIO SOCIAL 
En la UAQ campus San Juan del Río, se llevó a cabo la feria del Servicio Social, con la intención de canalizar a 
los estudiantes a lugares que les ayuden a tomar mayor experiencia sobre las facultades en las que se 
encuentran estudiando, tomando en cuenta al sector gubernamental y privado. (ESSJR 6) 
  
CELEBRAN CUATRO AÑOS DE FORMAR PERIODISTAS 
Con el objetivo de impulsar el periodismo de investigación en Querétaro y formar profesionistas enfocados 
en analizar con profundidad la actualidad a través de diferentes herramientas de comunicación, fue que 
nació el Centro Universitario de Periodismo de Investigación (CUPI), proyecto de la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales (FCPS) de la UAQ, y que celebró cuatro años de crear contenidos informativos de interés 
público desde esta Casa de Estudios  Por esta razón, la Dra. Teresa García, rectora de esta Institución, felicitó 
tanto a la Facultad como a los integrantes de este equipo que está conformado por estudiantes y egresados, 
encabezados por el Mtro. Carlo Aguilar González, pues expresó que los grandes proyectos van madurando 
poco a poco, por lo que esta iniciativa se va fortaleciendo cada vez más. (PA 8) 
 
BUSCAN LA SEDE DE CONGRESO AMEXME 
Actualmente se están realizando las gestiones correspondientes para que San Juan del Río sea sede del 
Congreso Nacional de la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias (Amexme), el cual reuniría a más de 
700 mujeres provenientes de diferentes estados del país, dio a conocer la presidenta de la Amexme Capítulo 
San Juan del Río, Claudia Moreno Paz. (ESSJR 3) 
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DISMINUYE EN 1.5% TASA DE DESOCUPACIÓN EN QUERÉTARO 
El INEGI presentó los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo Nueva Edición (ENOEN), 
correspondientes al trimestre abril-junio de 2022 para el estado de Querétaro. Con respecto al segundo 
trimestre de 2021. (EUQ 14C, CQRO 5, CI, V3) 
  
OCUPACIÓN LABORAL AL 95% EN QUERÉTARO: INEGI 
Al cierre del segundo trimestre del año en Querétaro hay 978 mil 179 personas empleadas o que mantienen 
una relación laboral, según el INEGI. Este dato equivale al 95.7% de la Población Económicamente Activa 
(PEA), que es de un millón 29 mil 663 personas. El reporte del INEGI indica además que, para el periodo 
abril a junio de 2022, la PEA pasó en el estado de Querétaro de un millón 52 mil 926 a un millón 29 mil 663 
personas. (P 2) 
 
LA CARAVANA DEL MIGRANTE SERÁ EL 15 DE DICIEMBRE 
La Caravana del Migrante se llevará a cabo el 15 de diciembre próximo, que partirá de Laredo, Texas, a 
Jalpan de Serra, municipio ubicado en la Sierra Gorda del estado de Querétaro. El fundador de la Caravana 
del Migrante, Juan Fernando Rocha, informó que el registro de paisanos será el día previo en Laredo. (ALMX) 
 
PIDEN 18 AÑOS POR MUERTE DE PERROS 
Organizaciones civiles de protección animal esperan el máximo de la pena en contra de quien envenenó a 
Athos y Tango, sin embargo, en caso de que el juez determine lo contrario, seguirán en búsqueda de justicia 
en el ámbito legal y sin descartar la posibilidad de una manifestación pacífica en la ciudad, así lo dio a 
conocer Adriana Arellano, fundadora de la asociación Mun DOGS. (DQ 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - MORENA  
Por Adán Olvera 
En la legislatura de Querétaro, el partido Morena está dando una cátedra de lo que es Morena; un grupo de 
personas con distintos intereses y con bastantes cosas en su pasado, presente y ni hablar del futuro. El 
diputado Juan José Jiménez Yáñez será el nuevo coordinador de Morena en el Congreso local, el ex 
coordinador Armando Sinecio, perdió la firma de su aliada y ahora hay que aguantar el cambio en la 
bancada. “Esto es un proceso democrático y se determina democráticamente la coordinación, no hay nada 
extraordinario (…) voy a esperar qué planes tiene y respeto la decisión de los compañeros que ejercieron esa 
situación de hacer el cambio, estaba yo a cuatro meses de cumplir el mandato que se había decidido de otra 
manera, pero al final de cuentas esto es dinámico”. Lo que sucede en Morena en Querétaro es la tragedia del 
segundo partido más importante en la entidad; Morena tendrá que definir bien sus fichas y sus piezas, que 
tendrá que mover de cara 2024; pero por lo que se ve en la legislatura del estado y por lo que se ve en lo que 
están haciendo, políticamente no hay ni pies, ni cabeza una dirigencia que seguramente llegará dividir a un 
consejo, que seguramente estará dividido aquí los actores son varios, los que va con Gilberto Herrera y los 
jalan obviamente con Santiago Nieto y eso dependerá también de lo que diga el jefe político máximo de ese 
partido a nivel nacional, el presidente de México Andrés Manuel López Obrador. Y por más que diga que él 
no se mete en asuntos de política y de partido, obvio que es el modelo de antes, el del PRI donde hay un jefe 
político y ese es, el que ejerce el poder. DE REBOTE. Enrique Correa, nada puede hacer y lo que diga está al 
aire en materia de movilidad, a pesar de ser diputado presidente de esa comisión en la Legislatura; es 
diputado y no está en el ánimo. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
LUTO. Hay consternación por el asesinato de Guillermo Mendoza, hijo del presidente municipal de Celaya 
Javier Mendoza, sobre todo porque el joven ejecutado en su camioneta era visitante muy frecuente de 
Querétaro, socio de constructores locales e incluso había comprado una casa en la colonia Colinas del 
Bosque, municipio de Corregidora, a donde llegaba huyendo del infierno de la violencia en su tierra. 
REBOTES. No es blanca palomita, pero el festivo alcalde de Huimilpan Juan Guzmán terminó siendo otra de 
las víctimas en el caso donde perdió la vida el joven Daniel Franco Miranda, pues tuvo que entregar el 
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control de la policía municipal al mando único estatal de facto. Uno más que muerde el polvo. CAMBIOS. 
Algunos alcaldes ya tenían definida la fecha para el informe de labores, pero detuvieron sus planes de 
promoción porque la comparecencia del gobernador Mauricio Kuri probablemente será reagendada para 
finales de septiembre y nadie se mueve antes de recibir señales del mandatario estatal. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
MITAD DE TRÁFICO. Quién está entrándole a la atención de la movilidad en la ciudad es el alcalde Luis 
Nava. Ayer presentó la aplicación Vamos Juntos como una opción para disminuir los vehículos en las calles. 
A los ciudadanos nos tocaría compartir el auto y viajar con personas que vayan al mismo destino a cambio de 
algunas recompensas en más de 300 establecimientos. Nos toca cambiar de mentalidad y dejar la comodidad 
del automóvil personal, para compartirlo. Así que compartir el viaje entre compañeros de trabajo, vecinos o 
amigos, para que en un solo trayecto viajen varias personas, puede salvarnos del problema de la congestión 
y ahorrarnos tiempo y dinero. AMIGOS. El gobernador Mauricio Kuri no niega a sus amigos y en cada 
oportunidad hace mención de ellos con gratitud. Su asistencia al informe de la senadora Olga Sánchez 
Cordero reencontró al queretano con el exsecretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, con quien, 
más allá de las diferencias ideológicas y de colores de partido, Kuri presume como su gran amigo. Dice aquel 
dicho que, para tener amigos, primero hay que ser uno. INSERVIBLES. En un estado lamentable se 
encuentran al menos seis de las bautizadas paradas de camión tipo Dubái. Algunas como la de avenida 
Zaragoza frente a los Bomberos estorba más de lo que ayuda; la infraestructura invade gran parte de la 
banqueta. Una decisión atinada la del alcalde Luis Nava es ponerle fin a esas monstruosidades que no 
cumplen con el objetivo con el que justificaron (en su momento) la inversión; no son útiles y es momento de 
renovar la vialidad. (AM 16) 
  
BAJO RESERVA 
OSORIO Y MANCERA PRESUMEN SU CERCANÍA CON KURI. Ayer el gobernador Mauricio Kuri, nos 
cuentan, asistió al informe de la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero. El priista Miguel Ángel 
Osorio y el perredista Miguel Ángel Mancera aprovecharon para presumir sus selfies con el gobernador 
queretano. Algunos en redes preguntaron que si la amistad que tiene Osorio con Kuri tendrá un peso 
definitivo para determinar si el PAN acepta o no cargar a nivel local con el PRI para ir en alianza para 2024. 
Para los priistas del estado, nos dicen, trae recuerdos desagradables la leyenda negra, comentada 
recurrentemente en columnas políticas, donde identifican al exsecretario de Gobernación como “señor 
Kors”, por haber ayudado presuntamente con recursos financieros en 2015 para que el panista Francisco 
Domínguez derrotara al priista Roberto Loyola Vera, y eso, nos dicen muchos tricolores queretanos, no lo 
olvidan ni lo perdonan. ¿CLAUDIO Y GILBERTO CON LOS PERDEDORES? ¿Quién pierde y quién gana con 
los pleitos de Morena en la Legislatura? La remoción de Armando Sinecio, nos cuentan que afecta al equipo 
que impulsa a Claudia Sheinbaum en Querétaro y también al senador Gilberto Herrera en su tablero que 
mueve de cara a buscar la reelección en 2024. Una de las ganadoras de esta pugna, nos cuentan, es Celia 
Maya y el grupo de Ricardo Monreal, que tiene más afinidad con el proyecto de Marcelo Ebrard. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
A USAR LA NUEVA ‘APP’… Luis Nava puso a disposición de los capitalinos la nueva aplicación gratuita 
Vamos juntos, una estrategia integral para mejorar las condiciones de movilidad a través de compartir los 
traslados en vehículos particulares que tengan la misma ruta o destino. El gobierno municipal promoverá el 
uso de esta nueva herramienta que fue creada por estudiantes del Tec de Monterrey y que se suma a las 
estrategias de la administración de Nava por eficientar la movilidad en la capital queretana. Cabe recordar 
otras acciones que se han emprendido en la capital, como es el actual sistema de bicicletas compartidas para 
que los ciudadanos se desplacen en distancias cortas, el sistema de transporte generalizado gratuito 
Acercándote, las rutas de transporte escolar gratuito y el transporte universitario para la comunidad 
estudiantil. ¡A usar esta ‘app’! CONDENA PAN ESTATAL HOMICIDIO DE HIJO DE ALCALDE DE CELAYA. El 
PAN en Querétaro condenó el asesinato del hijo del presidente municipal de Celaya, Javier Mendoza 
Márquez. En un comunicado, la presidenta estatal Leonor Mejía envió condolencias a familiares y seres 
queridos del alcalde panista, y dijo que, por segunda semana consecutiva, la violencia no cesa en el país y que 
son los municipios los que más resienten la falta de estrategia en seguridad. La panista cuestionó la 
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desaparición de fondos destinados a la seguridad en municipios y estados del país. “Por segundo año 
consecutivo no se plantea ningún fondo destinado a fortalecer la seguridad de los municipios. La 
desaparición del Fortaseg para el ejercicio fiscal 2021 acabó por desmantelar las estrategias del 
fortalecimiento de la seguridad en los municipios, recursos que se utilizaban para adquirir patrullas, 
chalecos antibalas, controles de confianza y equipamiento en general”. Explicó que Querétaro dejó de recibir 
en su conjunto 67 millones 877 mil pesos, solamente por concepto de Fortaseg destinado a los municipios de 
Corregidora, El Marqués, Pedro Escobedo, Querétaro, San Juan del Río y Tequisquiapan. SOCIALIZAN OBRA 
DE PASEO 5 DE FEBRERO EN LA UAQ. Que la secretaría de Educación, Martha Elena Soto, y el secretario 
de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP), Fernando González, se reunieron con la rectora de la UAQ, 
Teresa García, y representantes de la institución educativa, en seguimiento a los trabajos de acercamiento 
para socializar la obra Paseo 5 de Febrero. El titular de la SDUOP detalló la importancia de los trabajos en 
dicha arteria, además de resaltar que la cancillería mexicana propuso este proyecto para representar a 
México a nivel internacional, debido a que, en Latinoamérica, no hay otro de esta magnitud. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / VIEJOS AMIGOS 
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri aprovechó su asistencia al informe de la presidenta del Senado, 
Olga Sánchez Cordero, en la Ciudad de México, para después irse a comer con sus ex compañeros 
legisladores y su hijo Mau. Muy sonrientes, Miguel Ángel Osorio Chong, del PRI, y Miguel Ángel Mancera, 
del PRD, aceptaron irse en la camioneta del ex coordinador del PAN en la Cámara Alta, con quien en su 
momento hicieron fuertes alianzas legislativas y una amistad que se mantiene hasta hoy. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / NO SABE LO QUE DICE 
Por Juan Antonio del Agua  
La diputada local de Morena, Andrea Tovar, declaró que la llegada de Juan José Jiménez Yáñez a la 
coordinación de esa fracción en el Congreso del Estado era necesaria porque Armando Sinecio Leyva, a quien 
le dieron caballazo, era un “subordinado” del Partido Acción Nacional. Morena tiene que cambiar y 
regenerarse, afirmó. A ver si no se arrepienten. Cuando el río suena, agua lleva. (PA 1) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
HAY RAZÓN: Le asiste la razón a la secretaria de Segob en el estado: si no hay seguridad, si existe la 
impunidad, no hay gobernanza. Sin seguridad lo único que se genera es violencia y muerte. (N 1) 
 
TABLERO / MORENA, ¿CUARTA TRANSFORMACIÓN DEL PRI? 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
La 4-T avanza ante una oposición sin claridad. Que sí habrá elección de presidenta este domingo. Encuesta 
de Rubrum pone adelante a Marcelo Ebrard. Duro mensaje del obispo emérito de Chilpancingo. El 
Historietario. A Yeidckol Polevnsky Gurwitz, entonces dirigente del partido en el poder, no le disgusto la 
analogía que hizo este reportero sobre la 4-T: Se dice que el PRI también está en su cuarta transformación, 
PNR, PRM, PRI y ahora Morena; que se están morenizando. -“Harían bien” respondió con una amplia sonrisa. 
El encuentro -pactado antes de la primera visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a Querétaro- 
se efectuó en septiembre de 2018 en un cafetín de la Colonia Roma. Nos acompañaron el entonces 
presidente estatal del partido y ahora nuevo embajador en Corea, Carlos Peñafiel Soto; el delegado y ex 
dirigente Sinuhé Piedragil:, el diputado federal Zoe Robledo, hoy titular del IMSS y el director operativo del 
periódico, Luis René Venegas Ramírez. En aquella interesante reunión, hace cuatro años, la ex senadora y 
hoy diputada se ufanaba de que  Morena ya había roto el bipartidismo en la entidad, sería la fuerza 
mayoritaria en todo el país y disputaría la gubernatura de Querétaro en 2021 y en todos los estados 
dominados por el PAN. En todo tuvo razón, menos en la competencia de su partido en Querétaro, en donde 
Acción Nacional arrasó con Mauricio Kuri, sacándole 30 puntos de ventaja a la tres veces candidata Celia 
Maya García. Yeidckol, a quien conocimos hace más de dos décadas cuando representaba a la Canacintra ante 
la Secretaría del Trabajo, atendió siempre con gran disposición a este medio queretano, a pesar de tener bajo 
su encargo grandes temas nacionales, rumbo al cambio de régimen. Afable y relajada, a pesar de haber 
tenido una mañana de locura, bebió te y nos presentó al diputado federal Zoé Robledo como próximo 
subsecretario de Gobernación y de enlace legislativo, con quien vería los asuntos del Congreso de la Unión. 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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Ese día abordó con conocimiento la agenda nacional y local se declaró fan de los trenes y del proyecto para el 
México-Querétaro, pero habló también de las investigaciones en contra del ex candidato Ricardo Anaya 
Cortés, el único contrincante al que no recibió el presidente y a cuyo encuentro no le veía sentido, pero quizá 
“algún día” se de. Dicho todo lo anterior y a la luz del desbarajuste que traen hoy en Morena, debo reconocer 
el error de mi analogía. Morena no es la cuarta transformación del PRI. Carece del orden, la capacidad 
organizativa e inteligencia del partido creado por Plutarco Elías Calles y que tuvo épocas memorables con 
gobiernos constructores de instituciones, como el IMSS y el Infonavit para el servicio de los trabajadores y 
sus familias. Morena es otra cosa. Un movimiento que gira en torno a una sola persona, Andrés Manuel López 
Obrador. Es suyo y de nadie más. Y no lo comparo con el PRI de hoy, tan lamentablemente representado por 
Alejandro Moreno “Alito”, sino al presidido por  Manuel Pérez Treviño, Lázaro Cárdenas Del Río, Emilio 
Portes Gil, Heriberto Jara, Rodolfo Sánchez Taboada, Carlos Madrazo, Jesús Reyes Heroles, Porfirio Muñoz 
Ledo, Luis Donaldo Colosio y los queretanos Fernando Ortiz Arana y Mariano Palacios Alcocer, entre otros. 
Que los excesos, desvíos y traiciones han ido acabando al PRI es cierto, pero estamos hablando de casi un 
siglo de historia. En Morena, con el máximo poder ejercido por un presidente en décadas, pelean unos contra 
otros (como puede verse, ahora mismo, en la elección de consejeros y comités) mientras su gobierno 
acuerda con los traidores de enfrente y canjea gubernaturas por embajadas. Tanto, que hoy mismo se da por 
hecho la entrega del Estado de México, en el 23, a la mujer que desfiguró la educación en México. Con todo, 
con una oposición desperdigada y un presidente de la República con todo el control, es muy probable que 
Morena permanezca en Palacio Nacional otro sexenio, mientras el Revolucionario Institucional se hace 
chiquito y el PAN es una segunda fuerza a la que le faltan acuerdos. La política es así. -BLANCAS Y NEGRAS- Y 
mientras tanto. Otra encuesta, de la empresa Rubrum, da las preferencias de los posibles candidatos de los 
partidos para la Presidencia de Mexico. De Morena: Marcelo Ebrard Claudia Sheinbaum, Gerardo Fernández 
Noroña, Ricardo Monreal, Adán Augusto López, Andrés Manuel López Beltrán, Lázaro Cárdenas Batel y 
Antonio Pérez Garibay (¿?), en ese orden. Una locura. Del PAN: Ricardo Anaya, Lily Téllez, Santiago Creel, 
Margarita Zavala, Manuel Clouthier, Juan Carlos Romero Hicks, Mauricio Kuri, Mauricio Vila y Maru Campos. 
Por el PRI: Enrique de la Madrid, Claudia Ruiz Massieu, Miguel Ángel Osorio Chong, Alfredo del Mazo, 
Alejandro Murat, Manlio Fabio Beltrones y Rubén Moreira.  ¿Y Alito? Movimiento Ciudadano: Luis Donaldo 
Colosio, Enrique Alfaro y Samuel García. Dios nos agarre confesados. -LA FRASE DE LA SEMANA- 
Contundente. Ya no alcanzan los abrazos, mano dura ¡ya!: Monseñor Salvador Rangel Mendoza, obispo 
emérito de Chilpancingo-Chilapa, en entrevista exclusiva con PLAZA DE ARMAS, publicada este jueves 18 de 
agosto de 2022. Sí, qué grave. -JUGADA TRAS JUGADA- Todo listo. Que ya oficializó Morena su lista con los 50 
consejeros electos y todo esta listo para celebrar la elección de presidenta el próximo domingo, en donde 
Rocío Rojas se perfila como posible ganadora en competencia con Paty Ojeda que no baja la guardia. Sin 
embargo hay recursos de inconformidad de morenos en tribunales y podría haber resoluciones posteriores 
que alteren los datos oficializados por la actual dirigencia del partido. Y esto no se acaba hasta que se acaba. 
Y el amor. Mientras tanto la regidora y ex diputada federal María Alemán está en los preparativos para su 
boda con Germán Gallegos -actual subsecretario de elecciones del PRI nacional- a celebrarse el de mañana en 
ocho, el sábado 27 en Huixquilucan. A pesar de la debacle de su partido, el diputado local priista Paul Ospital, 
tan cercano al impresentable Alejandro Moreno “Alito”, insiste en su legítima aspiración de ser gobernador 
de Querétaro. Esta semana subió una foto frente a la Casa de la Corregidora, señalando su “próxima” oficina. 
-JUGADA FINAL- Ni tan serenos. A los morenos queretanos que andan en busca de su primera presidenta 
estatal y en el camino bajaron a Armando Sinecio de la coordinación de su bancada en la 60 Legislatura que 
porque estaba al servicio del PAN, según la legisladora Laura Andrea Tovar, un canibalesco ¡Jaque Mate! (PA 
2) 
 
LAS 4TS DE QUERÉTARO  
Por José Báez 
A diferencia radical con lo que sucede a nivel federal, en Querétaro sí ha ocurrido una verdadera 
transformación. Y no solo una, en lo que va de este siglo podemos identificar cuatro momentos 
transformadores que, bajo una misma concepción política, han redefinido el desarrollo del Estado y 
detonado su progreso. En 1997 se da la primera alternancia en el gobierno del Estado con la llegada de 
Ignacio Loyola, quien marca un antes y un después en el desarrollo económico de Querétaro mediante la 
construcción del Aeropuerto Intercontinental de Querétaro (AIQ) que fue una obra visionaria, transparente, 
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económica, viable y útil. Hoy, indiscutiblemente el AIQ se ha consolidado como uno de los principales hubs 
de carga de todo el país. El primer gobierno de alternancia impregnó un nuevo enfoque que no solo se 
materializó con la nueva infraestructura aeroportuaria si no que arrancó una verdadera transformación en 
muchas otras materias como la educativa y cultural con la edificación del Centro Educativo y Cultural del 
Estado “Manuel Gómez Morin”. La segunda transformación continuó inmediatamente después con la 
administración del gobernador, Francisco Garrido entre 2003 y 2009. La modernización de vialidades 
primarias como Paseo Constituyentes y Paseo Central fueron obras que transformaron los entornos urbanos, 
pero fue la apertura de universidades públicas de alta especialidad, como la Universidad Aeronáutica de 
Querétaro y la Universidad Politécnica de Querétaro, lo que generó la segunda gran transformación. La 
puesta en marcha de estas nuevas instituciones facilitó la llegada de empresas internacionales en la industria 
aeronáutica que hoy tienen a Querétaro como el mejor aeroclúster del país y como uno de los principales 
estados receptores de inversión extranjera directa. En el año 2015 llega un tercer cambio a través del 
gobierno de Francisco Domínguez, quien asume el reto de iniciar la transformación del sistema de 
transporte público con la construcción de ejes estructurales para uso exclusivo del transporte público; 
asimismo en esta tercera transformación se construyó el nuevo Hospital General del Estado y se apuntaló al 
sector turístico con la apertura de nuevos espacios como el Museo de Arte Contemporáneo. Finalmente la 
cuarta transformación queretana está empezando con la llegada de Mauricio Kuri al gobierno estatal. En los 
primeros meses de gobierno ha demostrado que transformar, progresar y llevar a Querétaro al siguiente 
nivel es su meta. Cuatro mil millones de pesos de inversión para la seguridad, la renovación total de Paseo 5 
de Febrero, la puesta en marcha del Clúster Vitivinícola o la implementación del seguro de desempleo son 
muestra de hechos que transforman y trascienden. Transformar es sinónimo de cambiar. Querétaro es otro y 
es mejor desde 1997. Aquí, transformar no es discurso, es acción. (CI) 
 
EL INFORME DE LEGISLATIVO, “ODA A LA MEDIOCRIDAD”: OSPITAL  
Por Andrés González 
El tema está fresquecito; entre la ciudadanía, entre algunos medios, entre la clase política local pero también 
entre los mismos diputados. Es el Primer Informe del Poder Legislativo del pasado martes 16; sí, el que ralló 
en la medianía. El tema vuelve a colación a raíz de una entrevista que a un par de diputados les hicieron en 
un medio universitario. Uno de ellos fue Paul Ospital Carrera, el diputado del Partido Revolucionario 
Institucional; también ahí estuvo el diputado, Enrique Antonio Correa Sada del Partido Acción Nacional pero 
también –marca de origen– del partido Querétaro Independiente. Ospital “el diputado incómodo” tuvo 
expresiones sumamente duras para lo que –todos así lo creímos– sería el Primer Informe del Legislativo que, 
claro, algo tuvo de eso. En esta entrevista el diputado priista reitera lo que ya había pedido: Hacer una 
Reforma a fondo en el Congreso. ¿Por qué? La razón es muy simple. Sucede que el 80 por ciento de las 
iniciativas presentadas por la oposición –mal también de la anterior legislatura, la LIX– “no han sido 
discutidas al interior de la LX legislatura”. Y ya llevan un año. Esta, la LX, va a romper todos los récords. 
“Tenemos un Congreso que no discute los grandes temas, un Congreso que no le quiere entrar al debate 
parlamentario. Querétaro merece que se escuchen todas las voces, que se discutan todas las iniciativas, 
porque no hay peor aliciente para un legislador, que no se discutan sus propuestas cuando no se comparten 
con la ideología del partido mayoritario”. La dedicatoria es muy clarita y es para los diputados del PAN, que 
son ahí abrumadora mayoría. Y en esa entrevista también salió a colación que eso mismo corresponde 
justamente a lo que, en la Cámara de Diputados federal, se queja este partido. Y sobre el nivel que tuvieron 
tanto el propio informe como las participaciones de los grupos y fracciones, Ospital fue especialmente duro: 
“Este informe fue más una oda a la mediocridad”. Y la palabra oda es apología, exaltación de la mediocridad. 
Que yo recuerde, en ninguna legislatura anterior, la autocrítica había sido tan dura, tan severa. Esta vez lo 
fue y creo que con sobrada razón. Y su solicitud de reforma del Congreso para acelerar la discusión de las 
propuestas de la oposición – discusión eh, no necesariamente aprobación– ya la había hecho, cuando el 
pasado 23 de mayo la presentó –ante esa pasividad pasmosa– junto con los diputados, Juan José Jiménez 
Yáñez y Laura Andrea Tovar Saavedra, estos ambos del partido Morena. Y los batearon. Y su propuesta a esa 
reforma ahí sigue, en la “congeladora”. Pero Ospital traía en esa entrevista el costal lleno de autocrítica. “En 
este corte de caja –así le llamó al Primer Informe del Legislativo– lo que sí se vio fue una “fiesta de 
autoelogios”. Es más, en esa entrevista también estaba Correa Sada y quien, cuando esta legislatura iniciaba, 
había pedido que las comisiones se integraran por cinco diputados y no por tres. Y le dijo: “Como que no te 
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hicieron mucho caso diputado, como que te silenciaron”. Ospital también señaló que, lamentablemente, 
“tenemos un Poder legislativo subordinado al Ejecutivo. Hay un gran legislador. Si nosotros este martes le 
hubiéramos hecho como las empresas y entonces premiamos al empleado del año, es decir, al legislador que 
propuso la mayor cantidad de iniciativas, sería el gobernador del estado, que no es legislador. Y por supuesto 
que no está mal, tiene su derecho constitucional de poder promover iniciativas al interior del Congreso, pero 
no es su tarea fundamental. Para eso hay un Poder Legislativo”. Y ya ven, una de las tareas que les 
encomendó fue sacar la llamada “Ley de Aguas del Estado de Querétaro” y a la que hasta el nombre le 
cambiaron, pero cuyo aplanado y consulta no la hicieron como se debiera. Y todavía los ambientalistas andan 
por ahí buscando que esta LX legislatura, la “perfeccione” y que, “sí es posible”, a decir del diputado, Antonio 
Zapata. Este grupo de los tres diputados incómodos –Ospital, Jiménez Yáñez y Tovar Saavedra – ya les ganó 
una a los diputados panistas, cuando solicitaron la comparecencia de quiénes eran, por lo del 5m, secretario 
de Seguridad Ciudadana y al coordinador de Protección Civil. Y no solo tuvieron que comparecer, sino que 
hasta el gobernador los removió. La razón -a fin de cuentas- entra por el cerebro, no por el hígado. (CI) 
 
FRUSTRADA CAMPAÑA DE MEDIATIZACIÓN DE AMLO  
Por Héctor Parra  
Casi 10 mil millones de pesos ha gastado el gobierno de López Obrador, en campañas de publicidad. Artículo 
19 (fundada en 1987, defensora de la libertad de expresión y el derecho a la información) y Fundar dieron a 
conocer la cifra y los “ganones” de los contratos de publicidad. Por eso la enorme frustración del presidente 
de la República. Su mayor deseo, controlar la información que difunden los medios tradicionales de 
comunicación. En la carrera de comunicación publicitaria, los medios digitales no están bajo el control del 
gobierno de la 4T, tampoco la mayoría de los medios de comunicación en los estados. Ello profundiza la 
crisis de frustración de AMLO. Lo que antes fueron las “benditas redes sociales”, para el presidente López, se 
convirtieron en “malditas redes sociales”. Incluso los medios de comunicación tradicionales se nutren de la 
información que navega en las redes sociales. Lucran con la información que difunden los particulares. No en 
balde en más de alguna ocasión se van de bruces y difunden información falsa. No quiere ello dignificar que 
más de alguno de los “formales”, hagan lo mismo. El mismo Artículo 19 y Fundar, hacen el recuento de la 
sentencia emitida por la SCJN, para que los legisladores emitan la normatividad para regular la distribución 
de los dineros a los medios de comunicación comercial. 10 empresas de los medios de comunicación se 
llevan poco más del 50% del presupuesto, de las 768 con las que el gobierno suscribe contratos de 
publicidad. Refieren que los legisladores llevan 3 prórrogas y hacen caso omiso; la última vence en el 
periodo ordinario de sesiones que inicia el 1 de septiembre próximo. AMLO criticó acremente a sus 
antecesores en el cargo, por los dispendios hacia los medios de comunicación, acusándolos de corruptos. Él, 
sin embargo, replica lo que antes denunció. Así es la política mediática de la 4T, seguramente piensa que se 
olvidaron las duras críticas por el excesivo gasto en publicidad. La realidad desmiente sus mentiras. A pesar 
de que, a más de algún medio de comunicación que tiene contrato con su gobierno, de vez en cuando 
también arremete en su contra cuando en las páginas del “empapelado” se dan a conocer las pifias de su 
gobierno, por ello revienta de ira López Obrador e inicia con los vituperios, los califica de neoliberales y 
conservadores para luego envolverse en la “bandera juarista” y recuerda, según su versión histórica, algún 
nombre ilustre para compararse con aquellos adalides de la información que criticaban a los gobiernos 
conservadores. Esas críticas al gobierno de López son excepciones a los medios que contrata; la mayoría de 
las notas son favorables. Sumado a que, poco a poco AMLO ha ido colando a sus alfiles como comentarista en 
medios de comunicación nacional. Sirva de ejemplo Epigmenio Carlos Ibarra Almada, aquel que recibió un 
crédito del gobierno de AMLO por 150 millones de pesos, empleado de la 4T, de pronto apareció en el 
programa de Ciro Gómez Leyva, como comentarista. ¿Alguna razón que justifique la intromisión de los 
artilleros de López en los medios comerciales? Por supuesto que sí, realizan las mismas críticas del mentor 
de López Obrador, en esos medios de comunicación de cobertura nacional. Otros morenistas han resultado 
decepcionados de AMLO, como el politólogo Gibrán Ramírez Reyes, razón por la cual fue despedido como 
defensor y comentarista en otro medio de comunicación televisivo. Sabe bien el presidente de la República 
que necesita de los medios de comunicación para fortalecer sus mentiras. Muchos medios de comunicación 
que han recibido contratos desde el 2019, bajaron las críticas hacia el gobierno de la 4T. La compra 
comercial de voluntades por algunos millones de pesos bien vale la pena el cambio en la editorial de opinión. 
Otros medios se han mantenido bajo fuego y no ceden a las presiones. Articule 19 y Fundar también refieren 
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que si bien, el gobierno de la 4T, gasta mucho menos que la administración de Peña Nieto, es evidente que 
“persisten las malas prácticas de asignación y distribución de la pauta”. Por ello urgen a los legisladores a 
que regulen normativamente la “repartición” de los contratos, no hay criterio alguno de evaluación para ello. 
Simplemente es discrecional la entrega del recurso público para la “pauta” de las campañas de mediatización 
de las pifias y mentiras de AMLO. No le han servido los casi 10 mil millones de pesos en publicidad, para 
doblegar a la mayoría de los medios de comunicación, sin perder de vista los gastos que realiza en las redes 
sociales con miles de “bots” a su favor, ese dinero no está contabilizado. (CI) 
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